

Penyuluhan Sampah dan Pengaruh Sampah Terhadap Ekonomi Masyarakat Desa Cimanggu Satu

Waste Extension and Waste Effect on Cimanggu Satu Village Community Economy

Rizzky Ramdani¹

¹Program Studi Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi Islam Universitas Djuanda, Jl Tol Ciawi No.1, Kotak Pos 35 Bogor 16720, email: rizzky.ramdani@unida.ac.id

(Diterima: 25-06-2020; Ditelaah: 15-12-2020; Disetujui: 10-06-2021)

Abstrak

Program penyuluhan sampah merupakan kegiatan pengabdian kepada masyarakat, dalam rangka meningkatkan kesadaran masyarakat terhadap bahayanya sampah. Kegiatan ini berbentuk sosialisasi yang dilaksanakan pada tanggal 19 Agustus 2019 di TPQ/RA Nnurul Ihsan. Tujuan dari kegiatan ini antara lain (1) masyarakat dapat mengetahui bahaya sampah, (2) Masyarakat dapat mengelola sampah dan menerapkannya pada lingkungan sekitar. Ada beberapa langkah yang dilakukan untuk melaksanakan kegiatan pengabdian ini, yaitu (1) analisis situasi, (2) perancangan kegiatan, dan (3) pengimplementasian kegiatan. Program ini memberikan dampak kepada masyarakat desa cimanggu satu, yaitu bertambahnya pengetahuan dan wawasan tentang sampah dan cara pengelolaannya.

Kata kunci: Sampah, Sosialisasi, TPQ/RA Nurul Ihsan

Abstract

The waste extension program is a community service activity, in order to increase public awareness of the dangers of waste. This activity took the form a socialization event held on August 19, 2019 at TPQ/RA Nurul Ihsan. The objectives of this activity include (1) The public can know the danger of waste, (2) The community can manage waste and apply it to the surrounding environment. There are several steps taken to carry out this community service activity, namely (1) situation analysis, (2) activity design, and (3) implementation of activities. This program has an impact on the people of cimanggu satu village, who have increased their knowledge and insight about waste and how to manage it.

Keywords: Socialization, TPQ/RA Nurul Ihsan, Waste

PENDAHULUAN

Pembuangan sampah rumah tangga secara sembarangan di sekitar rumah warga ataupun sungai telah menjadi kebiasaan sebagian masyarakat di Desa Cimanggu Satu, sehingga menimbulkan beberapa penyakit yang berbasis lingkungan serta mencemari sungai Desa Cimanggu Satu, oleh karena itu maka perlu dilakukan penyuluhan sampah rumah tangga. Sampah dapat menjadikan masalah dan juga dapat bermanfaat dalam menguatkan kehidupan masyarakat, berbagai jenis sampah yang dihasilkan oleh rumah tangga apabila tidak dapat dikelola secara baik dan benar, dapat berpotensi untuk melemahkan ekonomi masyarakat karea akan menyerap dana yang cukup besar, perlu dilakukan penanganan yang baik dari segi kebersihan, kesehatan, lingkungan maupun ekonomi.

Terdapat PERDA No. 5 Tahun 2004 tentang retribusi pelayanan persampahan atas penyelenggaraan kebersihan dan pengelolaan persampahan. Adapun pemberdayaan ekonomi masyarakat dapat dilakukan dengan membantu dalam memotivasi melalui pemahaman dan pengenalan produk- produk hasil daur ulang limbah sampah dalam kehidupan sehari- hari, untuk bersama-sama mengatasi permasalahan yang dihadapi melalui pemberdayaan masyarakat dengan meningkatkan kualitas sumber daya manusia yang ada.

Berdasarkan hasil survei yang telah dilaksanakan maka mahasiswa KKN merencanakan sebuah program untuk berusaha memecahkan permasalahan tersebut. Menurut Riasmini, 2006 pola pendekatan yang paling efektif untuk memberdayakan masyarakat adalah *the inner resources approach*. Pola ini menekankan pentingnya merangsang masyarakat untuk mampu mengidentifikasi keinginan-keinginan dan kebutuhannya sendiri dan bekerja secara kooperatif dengan pemerintah dan badan-badan lain untuk mencapai kepuasan bagi mereka. Pola ini mendidik masyarakat menjadi peduli akan pemenuhan dan pemecahan masalah yang mereka hadapi dengan menggunakan potensi yang mereka miliki. Oleh sebab itu, melalui kegiatan ini diharapkan dapat menjadikan suatu upaya dalam meminimalisir limbah sampah di Desa Cimanggu Satu.

METODE PELAKSANAAN

Rencana kegiatan merupakan perencanaan yang dilakukan penulis terhadap program penyuluhan sampah yang dilaksanakan pada tahun 2019 di Desa Cimanggu Satu. Adapun rencana kegiatan tersebut menggunakan metode pendekatan melalui pertemuan yang direncanakan, berikut perencanaannya sebagai berikut:

- a) Menentukan tujuan kegiatan penyuluhan sampah kepada masyarakat dan memberikan pengetahuan bahwa dampak negatif yang di timbulkan lebih banyak daripada manfaatnya.
- b) Lokasi kegiatan dilaksanakan di ruang kelas TPQ/RA Nurul Ihsan.
- c) Sasaran dari kegiatan ini adalah masyarakat khususnya orangtua murid selaku ibu rumah tangga.
- d) Pelaksanaan kegiatan penyuluhan sampah dan pengaruh sampah terhadap ekonomi masyarakat desa yang dilakukan oleh KKN FEI mendapat apresiasi dan antusias yang baik dari masyarakat maupun pihak sekolah tempat dimana kegiatan ini dilaksanakan. Kegiatan ini dilaksanakan diruang kelas tertutup dengan menampilkan materi berupa *powerpoint*.

Pendekatan kualitatif dipilih untuk mencapai tujuan dari penelitian sebab informasi yang disajikan menekankan pada deskripsi fakta empiris yang terjadi dari masyarakat dan memusatkan pada gejala sosial yang dialami telah terjadi dan perspektif masyarakat yang secara alami berkembang.

HASIL & PEMBAHASAN

Hasil yang didapat dari kegiatan ini adalah orangtua murid khususnya ibu-ibu rumah tangga dapat memahami pentingnya membuang sampah tidak sembarangan dan dapat mengaplikasikannya di lingkungan baik di keluarga maupun tetangga setempat. Sebagai bentuk apresiasi pada antusias orangtua murid maka diakhir acara kegiatan, peserta KKN memberikan hadiah berupa centong nasi berbahan kayu kepada orangtua murid yang sudah hadir di kegiatan kami, tujuan kami memberi centong nasi selain mengurangi jumlah sampah juga memberi semangat untuk para orangtua murid agar gemar memasak.

Tumbuhnya kesadaran masyarakat khususnya ibu-ibu rumah tangga bahwa sampah yang tadinya tidak berguna menjadi barang yang bernilai ekonomis untuk menambah pendapatan masyarakat setempat di Desa Cimanggu Satu. Ketika kegiatan ini bisa berlangsung secara perlahan dan pendapatan meningkat maka ini akan berpengaruh terhadap ekonomi desa, yang tadinya sampah hanya dianggap barang yang tidak berguna menjadi barang yang berprofit untuk Desa Cimanggu Satu.



Gambar 1. Pelaksanaan Kegiatan Penyuluhan Sampah dan Pengelolaan Sampah Masyarakat Desa Cimanggu Satu

KESIMPULAN

Kegiatan program penyuluhan sampah serta program tambahan maupun program pendukung lainnya antara rencana kegiatan dengan pelaksanaannya terealisasi dan berjalan dengan lancar. Meskipun ada beberapa kendala yang menjadi penghambat namun tidak mengakibatkan kegiatan yang telah direncanakan oleh peserta KKN tersebut

menjadi gagal, seperti tidak adanya infocus di TPQ/RA Nurul Ihsan, sehingga peserta KKN membawa peralatan sendiri untuk melaksanakan program yang sudah dipersiapkan. Adapun beberapa faktor yang mendukung terealisasinya kegiatan ini diantaranya :

1. Daya Tarik dan antusias orangtua murid dengan dilaksanakannya program KKN mengenai penyuluhan sampah memberikan nuansa baru dalam pemaparan materinya.
2. Terciptanya rasa ingin tahu orangtua murid mengenai pengelolaan sampah melalui pertanyaan-pertanyaan yang diajukan.
3. Adanya dukungan dari pihak sekolah mengenai pelaksanaan program KKN.

Mahasiswa Fakultas Ekonomi Islam Universitas Djuanda memberi pengaruh terhadap pengembangan pengetahuan di bidang pendidikan khususnya dari program penyuluhan sampah dan pengelolaan sampah pada masyarakat khususnya ibu-ibu rumah tangga yang telah dilaksanakan di waktu dan lokasi yang sudah ditentukan. Sosialisasi ini memberikan pengaruh yang baik akan pemahaman masyarakat bahwa mengenal limbah sampah secara lebih jauh lagi limbah sampah tersebut bisa jadi nilai ekonomi bagi masyarakat hari ini dan masa yang akan datang

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terimakasih kepada Fakultas Ekonomi Islam dan Universitas Djuanda Bogor yang telah memfasilitasi segala perizinan dan mendukung penuh untuk kegiatan pengabdian ini. Ucapan terima kasih ini juga disampaikan kepada Bapak Asep Sukardi selaku Kepala Desa Cimanggu Satu beserta jajarannya yang telah memberikan izin dan mendukung penuh kegiatan pengabdian selama 30 hari. Ucapakan terimakasih juga untuk semua donatur yang telah membantu dan mendukung kegiatan di Desa Cimanggu Satu.

DAFTAR PUSTAKA

- Assilawati, 2010. *Pengelolaan Sampah Secara Komunal dalam Menunjang Kebersihan Lingkungan di Kelurahan Kota Medan Kecamatan Kota Manna Kabupaten Bengkulu Selatan*.
- Riasmini, M. 2006. *Peran Tenaga Kesehatan Dalam Pemberdayaan Masyarakat Untuk Mewujudkan Desa Siaga*. Badan Pengembangan dan Pemberdayaan SDM Kesehatan Depkes. Jakarta.
- Suyoto, Bagong. 2008. *Rumah Tangga Peduli Lingkungan*. Prima Media, Jakarta.